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MEMÓRIA - REUNIÃO CADES BUTANTÃ 
DATA:20/06/2024 
LOCAL: Reunião Online  
Link da videochamada: https://meet.google.com/imp-pgcz-gph 
HORÁRIO: das 19h00às 21h 

PRESENTES: 
REPRESENTANTES DO GABINETE  
Chefe de Gabinete 
Alessandro Di Carlo Formigoni 
CONSELHEIROS REPRESENTANTES DA SUBPREFEITURA DO BUTANTÃ: 
Titular 
Maria Sampaio Bonafé 
Suplente: 
Angelica de Almeida Dantas 
CONSELHEIROS REPRESENTANTES DE SVMA 
Titular 
Solange Santos Silva Sanchez 
Suplente: 
Bianca Previatto 
CONSELHEIROS REPRESENTANTES DA SOCIEDADE CIVIL 
TITULARES:  
Angela Martins Baeder 
Élio Jovart Bueno de Camargo 
Marcelo Ferreira de Siqueira 
Milena Saad Maluhy 
Suzana Guinsburg Saldanha 
Vanessa Munhoz da Silva 
CONSELHEIROS REPRESENTANTES DA SOCIEDADE CIVIL 
TITULARESAUSENTES 
Ana Luiza DalcinAragao (justificada) 
Lucila Queiroz dos Santos Kneese 
 
CONSELHEIROS REPRESENTANTES DA SOCIEDADE CIVIL 
SUPLENTES: 
Maria Elisa do Nascimento 
Thais Ferraz de Barros Pimentel 

OUTROS PARTICIPANTES 
Maria Fernanda Godoy – ONU HABITAT PROJETO VIVA O VERDE SP 
maria.ariasgodoy@un.org11949824941 
Cesar Pegorarorepresentante dos moradores a região do Córrego Água Podre 
Camilo Pegoraro representante dos moradores a região do Córrego Água Podre 
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PAUTA PROPOSTA 
1. INFORMAÇÕES VIRADA ODS 
2. DEFINIR SECRETARIAS QUE SERÃO CONVIDADAS PARA FAZER PARTE DO CADES-

BT 
3. CADES-BT NAS REDES SOCIAIS  
4. INFORMAÇÕES SOBRE CORREDOR VERDE BUTANTÃ 
5. OCUPAÇÕES IRREGULARES NO PARQUE JULIANA DE CARVALHO TORRES 
6. INFORMAÇÕES SOBRE OBRAS NO CÓRREGO ÁGUA PODRE E JACAREZINHO E 

SEUS IMPACTOS NEGATIVOS. 
7. PROBLEMAS NO PARQUE JEQUITIBÁ 
8. CRIAÇÃO DE GRUPO TÉCNICO SOBRE AUTONOMIA DAS SUBPREFEITURAS. Isso 

abrange a questão de informações sobre obras em projeto e em execução na 
região, Cadernos de Drenagem e outros. 

9. CRIAÇÃO DE GRUPO TÉCNICO APPs NO BUTANTÃ ELENCANDO TODOS OS 
PROBLEMAS INERENTES. 

COMUNICADOS: 
Alessandro de início sugeriu que os itens de informações deveriam ser dirigidos aos 
órgãos a que se destinam, pois a pauta é bastante longa, 9 itens. Os pedidos de 
informação deverão ser bem específicos. Quanto ao Corredor verde, a SVMA já 
transferiu os recursos e semana que vem será dada continuidade aos trâmites para 
licitação das obras do canteiro central da Av. Benjamim Mansur. 
 
REGISTROS NO CHAT 
Solange 
Nome da representante da nossa região Centro Oeste no CADES Municipal para 
eventual contato:  
Celina Cambraia Fernandes Sardão 
Representante da região oeste no Cades Municipal: 
MACRO REGIÃO CENTRO-OESTE 1 (Butantã, Lapa, Pinheiros):  
ENTIDADE: Instituto Eu Amo Sampa 
Sr Elio 
Cinco pendências da reunião de março/2024 
1) Moradia no APP do Pirajussara Mirim (Vital Brasil).  
2) Canteiros verdes nos novos PECs do Butantã.  
3)Calçadas corretas no PEC (saídas d'água e guias rebaixadas.  
4) Deixar de efetuar as roçagens e efetuar cuidados por arbustivas.  
5) Bancos pra Praça Santo Epifânio. 
Cesar Pegoraro 
Aqui no Água Podre voltamos a ter esgoto vazando no riacho! Estamos formando, 
finalmente, uma associação! 
 

ITENS DA PAUTA 

1) INFORMAÇÕES VIRADA ODS 

Foi escolhido, por consenso, o Corredor Verde, com base no formulário 
fornecido por SVMA. A Secretaria iria confeccionar o banner. As outras 
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questões deverão ser discutidas em outro momento. O Sr Elio solicitou a 
incorporação nas discussões da questão do CO2 relativa ao corte de árvores 
sem substituição. 

Foi comunicado que foram oferecidas duas vagas para a participação dos 
Conselheiros do CADES-BT, nos eventos da ODS.  

Foi conversado também sobre a divulgação das ações pelas redes sociais, 
objeto de outra pauta. 

2) DEFINIÇÃO DAS SECRETARIAS QUE SERÃO CONVIDADAS PARA FAZER PARTE 
DO CADES-BT 

Considerando as demandas e preocupações dos Conselheiros, serãoconvidadas 
a participar as Secretarias que atuam diretamente no território: Secretaria da 
Habitação, Educação, lembrando que serão apenas convites e que não serão 
obrigados a aceitar. A obrigatoriedade fica para a SVMA e as Subprefeituras. 
Quem fará o convite será o Subprefeito que é o Presidente do CADES. No caso 
da Secretaria das Subprefeituras, seria pertinente trazer um técnico para nos 
informar sobre as canalizações dos córregos e outras eventuais obras que 
estejam sendo feitas na região. Não faz sentido trazer técnicos das diferentes 
Secretarias para participarem de todas as reuniões.Serámais produtivo fazerem 
apresentações dos assuntos pertinentes ao Butantã. 

Foram mencionadas outras Secretarias: ESPORTE, CULTURA, SAÚDE, 
ASSISTÊNCIA SOCIAL, bem como das CONCESSIONÁRIAS que trabalham com 
RESÍDUOS SÓLIDOS e INCINERADORES. 

Solange esclareceu que certas Secretarias tiveram papel ativo na formação dos 
CADES REGIONAIS, como a Secretaria de Esportes, por isso são mencionadas na 
cartilha e na Legislação, mas não têm obrigatoriedade de participar do CADES. 

Será importante que o CADES seja informado de todas as obras a serem 
executadas no território do Butantã. Isso envolve a Secretaria das 
Subprefeituras e a Coordenação de Projetos e Obras da Sub Butantã. Existem 
problemas constantes no manejo de vegetação e corte de grama, pois são 
eliminadas espécies importantes que deveriam ser preservadas, como o 
amendoim rasteiro e outras plantas que, por desconhecimento ou falta de 
orientação, são arrancadas, 

Deverá ser feita uma solicitação ao Subprefeito que é Presidente do CADES, 
sobre que sejamos informados das obras no nosso território, inclusive por parte 
da Coordenadoria de Obras da SUB-BT 

Solange mencionou que esse programa de canalização de córregos 
desconsiderou ações já planejadas, e muitas obras foram tratadas como 
emergenciais. No caso do Córrego Água Podre, SIURB nada sabia sobre a obra. 
O projeto executado foi totalmente diferente do original, sem informação até 
para a Subprefeitura. 
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A Pauta do CADES MUNICIPAL deveria ser comunicada aos regionais, porque 
muitas questões de pauta, inclusive processos de licenciamento ambiental em 
curso, são de interesse do território. Tem que haver a interlocução entre o 
CADES MUNICIPAL e os CADES REGIONAIS. Na última reunião do CADES-BT em 
2023, a demanda foi apresentada em plenário. Assim, essa solicitação deverá 
ser encaminhada à SVMA no sentido de que a pauta do CADES MUNICIPAL seja 
comunicada a todos os CADES REGIONAIS. 

3) UNO HABITAT PROGRAMA VIVA O VERDE 

Este item não estava na pauta e foi introduzido na reunião sem prévio aviso, 
objeto de protesto da maioria dos Conselheiros que são pegos de surpresa com 
reuniões sobre devolutivas de diferentes planos. 

Maria Fernanda Godoy fez a apresentação resumida da devolutiva da oficina 
realizada com a população do Córrego Água Podre. A apresentação será 
enviada por e-mail e compartilhada com os Conselheiros. Solange perguntou à 
Maria qual o objetivo da audiência pública. Ela disse que se trata de uma 
consulta pública, cuja ideia é mostrar, depois das oficinas, o que entrará no 
Plano de Gestão 

4) INFORMAÇÕES SOBRE OBRAS NO CÓRREGO ÁGUA PODRE E JACAREZINHO E 
SEUS IMPACTOS NEGATIVOS. 

Maria não conseguiu receber informações sobre o projeto feito pela Secretaria 
das Subprefeituras, mesmo mandando SEI e entrando em contato telefônico e 
por e-mail.  

Solange fez o histórico da implantação do Parque Linear Água Podre, 
destacando que existia um projeto discutido junto com a comunidade, 
elaborado pela SVMA e detalhado por SIURB. Esse projeto abrangia o trecho a 
jusante do CEU Butantã. Sem conhecimento da Subprefeitura, a SMSUB 
contratou um projeto que previa a remoção de muitas árvores. Os moradores 
se mobilizaram, houve uma reunião com o Subprefeito, representantes do 
CADES e empresa contratada. Como resultado, o projeto foi revisado, 
reduzindo o corte de árvores. O método construtivo foi o ensacamento com 
cimento para fazer a contenção das margens. Do ponto de vista urbanístico é 
um desastre. O Parque Linear não foi implantado ainda, somente a canalização 
do córrego foi executada. Falta a implantação de calçada, iluminação, 
mobiliário e o projeto paisagístico. Como o Parque não foi efetivamente 
implantado, não está sob responsabilidade da SVMA. Por ser uma área pública 
está sob a responsabilidade da Subprefeitura. A contenção foi feita, mas não há 
segurança, pois as travessias não têm guarda-corpo, tampouco as margens. Já 
caiu uma pessoa dentro do córrego. Não sabemos o que mais será feito. Cesar, 
morador da região falou que voltaram a jogar esgoto no rio o que é um 
problema gravíssimo. 
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Maria colocou que do jeito pelo qual as várzeas dos córregos são ocupadas, com 
ruas, construções, a única opção passa a ser a canalização, pois começa tudo a 
desbarrancar. Soluções baseadas na natureza são ótimas, mas aqui não existem 
ainda técnicas e nem condições para que isso possa ser implantado, pois a 
ocupação já foi deletéria para o córrego (várzeas ocupadas com construções, 
sistema viário, etc...) 

Diante de um questionamento sobre o porquê de tirar as pessoas e realizar 
desapropriações para a implantação do Parque Linear, foi esclarecido que a 
população retirada estava em área de risco e está em aluguel social há muitos 
anos. O empreendimento da Secretaria da Habitação já está em construção 
bem avançada e vai atender a essa demanda do Córrego Água Podre e parte da 
demanda do Sapé. O que foi desapropriado para a construção dos conjuntos 
habitacionais eram galpões. Não houve uma remoção grande de pessoas. Foram 
retiradas as que estavam em áreas de risco.  

Foi levantada a questão do esgoto que está sendo lançado clandestinamente no 
córrego. Este córrego fez parte do programa Córrego Limpo e foi totalmente 
despoluído, assim como o Córrego Sapé. Houve investimento público para ligar 
as casas à rede coletora e agora estão surgindo lançamentos clandestinos. O 
CADES deverá fazer solicitação para o Subprefeito encaminhar à SABESP para 
que seja feito o monitoramento e tomadas as providências necessárias quanto a 
esses novos lançamentos clandestinos. 

Foi levantada pela Elisa a questão do nome Água Podre. Parte da comunidade 
do entorno do Parque não quer mais ser chamada de Água Podre. Solange 
explicou que é um assunto controverso. Não há consenso, pois parte da 
população quer que continue a chamar Água Podre. Teria que ser aberto um 
processo de consulta pública, para levar essa discussão, talvez no CEU Butantã. 
Existem os nomes: ESMERALDA, YPUERA, mas parte da população quer que 
continue ÁGUA PODRE. 

5) INFORMAÇÕES SOBRE CORREDOR VERDE BUTANTÃ 

Solange, tem o informe dado pelo Alessandro de que a verba da SVMA já está 
com a Subprefeitura para fazer a licitação da retirada do asfalto do canteiro 
central da Av. Benjamim Mansur, que é a que faz a ligação entre a Av. Corifeu 
Azevedo Marques e a Rodovia Raposo Tavares. Esta retirada de asfalto do 
canteiro central para o plantio de árvores, é uma iniciativa inovadora na cidade 
de São Paulo. É algo que merece ser comemorado. Serão executadas guias e 
sarjetas, depois o plantio de árvores de grande porte, alinhadas à ciclofaixa 
existente, associando duas infraestruturas verdes. Ressaltou que o Corredor 
Verde vai além do plantio, havendo necessidade de outras intervenções no 
sistema viário, nas calçadas, implantação de rotatórias com jardins de chuva. 
Há muito ainda a ser feito envolvendo outros órgãos. Agradece a presença da 
Bianca, sua suplente, que foi a grande responsável pelo plantio do corredor. 
Gostaria de propor uma reunião com o Subprefeito, SVMA, Conselheiros do 
CADES e convidar a CET para ver o que será possível fazer como intervenção no 
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viário. O Butantã está sendo referência para outros lugares da cidade, como 
termo de cooperação firmado entre a SVMA e a Subprefeitura e o engajamento 
da comunidade. 

Foram dadas diferentes sugestões de encaminhamento do corredor, APPs a 
serem incorporadas (Mata Esmeralda, Córrego Itaim, Piemonteses, Parque 
Jequitibá) Os detalhes serão discutidos em reunião específica. 

Solange destacou que o PLANPAVEL indicou a área da Mata Esmeralda para 
implantação de Parque. Ressaltou que as pessoas precisam se apropriar desses 
planos, inclusive para poder cobrar as ações previstas. O PLANPAVEL que 
coordenou junto com outros técnicos da SVMA. Há muito conhecimento 
acumulado e teve uma abordagem participativa. Sugere que seja feita uma 
reunião extraordinária para a apresentação do PLANPAVEL aos novos 
Conselheiros. 

6) OCUPAÇÕES IRREGULARES NO PARQUE JULIANA DE CARVALHO TORRES 

Maria explicou que o processo está em execução aguardando que a ordem de 
retirada da população chegue na Prefeitura. Não temos muito o que fazer. O 
Parque foi ocupado em 2018. Houve um desfazimento em 2021 em áreas de 
risco. Posteriormente, o juiz ordenou a retirada de todasas pessoas. Todos 
deveriam ler o processo. 

7) CADES-BT NAS REDE, SOCIAIS  

Conforme Suzana explicou, as fotos já deveriam estar nas redes sociais pois já 
foi feita uma propaganda na Virada ODS. Suzana se ofereceu para fazer as 
publicações nas redes sociais. Ficou acertado que ela fará as postagens. 

8) PROBLEMAS NO PARQUE JEQUITIBÁ 
 

9) CRIAÇÃO DE GRUPO TÉCNICO SOBRE AUTONOMIA DAS SUBPREFEITURAS.  

ENCAMINHAMENTOS PROPOSTOS 

 SUBPREFEITO OU CHEFE DE GABINETE encaminhar o convite às Secretarias 
de Habitação, Educação e Saúde (verificar quais), para a participação no 
CADES-BT. Antes disso, pesquisar quais os funcionários que têm 
envolvimento direto com as questões relativas ao meio ambiente em nosso 
território. 

 CADES Elaboração de uma carta à SMSUB solicitando informações sobre as 
obras em projeto e execução na região do Butantã  

 Enviar aos Conselheiros por e-mail a apresentação a ser encaminhada ao e-
mail do CADES. 

 CADES fazer solicitação ao Subprefeito para que a SABESP tome 
providências quanto aos lançamentos clandestinos de esgotos no Córrego 
Água Podre e outros 
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 Verificar a possibilidade de abertura de um processo de consulta pública 
acerca do nome ÁGUA PODRE. 

 Solange enviará um e-mail ao Subprefeito marcando a reunião sobre o 
Corredor Verde. 

 Marcar uma apresentação do PLANPAVEL e o PLANCLIMA para os 
Conselheiros do CADES. 

 Colocar o número do processo sobre o Parque Juliana Carvalho Torrespara 
que quem quiser consultar. 

PAUTA PARA A PROXIMA REUNIÃO 

ITENS PENDENTES 

RESPONDER ÀS PENDÊNCIAS COLOCADAS PELO SR. ELIO 

CORREDORES VERDES 

CADES-BT NAS REDE, SOCIAIS  

PROBLEMAS NO PARQUE JEQUITIBÁ 

CRIAÇÃO DE GRUPO TÉCNICO SOBRE AUTONOMIA DAS SUBPREFEITURAS.  


